

Insiste con toda extension las sesiones de los documentos oficiales y las resenas de los acontecimientos importantes de España y el extranjero. Examina y juzga con imparcialidad la independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid: un mes, una peseta. En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16. Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40. Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales. Anuncios y comunicados, precios convencionales. Se admiten anuncios y suscripciones en la Administracion de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

AÑO CUARTO -- NUMERO 4.094

Madrid, lunes 12 de Setiembre de 1881

OFICINAS, REINA, 45, PRINCIPAL.

Los sentenciados de Yildiz-Kiosk.

El 28 de Julio último tuvo efecto la partida de los condenados por un complaciente tribunal en la escandalosa causa que ha costado la libertad y costará tal vez la vida á Midhat-bajá.

A las cinco de la tarde se hallaba ya formado un cordon de tropas en el trayecto que habian de recorrer los carruajes, vivaqueando fuertes destacamentos en las alturas de Yildiz, y recorriendo constantemente el camino numerosas patrullas.

A las siete salieron del parque de Yildiz, por la puerta que da al cuerpo de guardia de Malta-Kiosk, seis carruajes de palacio.

A los costados de cada carruaje marchaban tres *zapties*, arma al brazo, y al lado de cada portezuela iban los guardias del palacio (*tufenhajis*). Esta fila de carruajes iba rodeada de gendarmes á caballo.

A uno de los lados de la comitiva marchaba á caballo Hassan-bajá, ayudante de campo del sultan, y al otro lado iba el coronel comandante de la caballería circasiana. Detrás de este jefe marchaba el coronel Ali-bey y otros oficiales y funcionarios civiles del palacio, unos á pié y otros á caballo.

En el primer carruaje iba solo Midhat-bajá, llevando en la mano un paquete de libros. El ex-gran visir parecia muy tranquilo, sin que se notara en su fisonomía la menor señal de emocion. Miraba á los espectadores, los cuales le observaban con una curiosidad fácil de comprender.

En el carruaje siguiente iba Mahmud-Djaleddin-bajá, que habia bajado las cortinillas. En el tercero Neuri-bajá, cuya alterada fisonomía demostraba una extrema angustia. En el cuarto Fahri-Nedjib y Ali-bey, éste último, hijo de Namyk-bajá.

Fahri parecia sufrir una violenta emocion. En el quinto, los dos Mustafás y Hadji-Mehmed, los cuales miraban al público con provocativa indiferencia. En el resto los demás condenados, más ó menos tristes y ocultándose de vez en cuando la cara con sus pañuelos.

En los tres últimos carruajes iban algunos sirvientes de los bajás, que seguian á sus amos al destierro; llevaban en las manos voluminosos paquetes, conteniendo ropa blanca y diversos objetos pequeños, pero únicamente lo más preciso.

La comitiva marchaba lentamente; atravesando la calzada de Yildiz, descendió la rápida pendiente de Tach-Merdiven hasta la estacion de los tranvías, en donde se habia agrupado una multitud de curiosos, y dejando á la derecha la gran calzada de Tcheragan, entró en el cuerpo de guardia Azizié, situado á orillas del mar y perteneciente al pabellon de Ferié, residencia actual de la favorita del sultan Aziz.

El general Tewfik bajá y algunos otros oficiales superiores esperaban á los sentenciados, y dos vaporcillos se hallaban amarrados al muelle.

Se hizo bajar primero de sus carruajes á los tres bajás, que fueron embarcados en el primer vapor, y los demás sentenciados en el segundo, á bordo del cual pasaron tambien todos los *zapties* y los demás oficiales.

Los dos vaporcillos se dirigieron inmediatamente hacia el yate imperial *Izzeddin*, que esperaba en presion. Numerosas embarcaciones de la marina imperial interceptaban la navegacion desde Cabatach hasta Tcheragan.

En el momento en que la escolta subia á bordo del *Izzeddin*, anunció el cañon las doce, y todo el mundo hizo el *iftar* á bordo del yate.

Una hora despues abandonaba éste su fondero y hacia rumbo hacia Djeddah, desde donde serán conducidos los sentenciados á Taiff, poblacion situada á 200 kilómetros de la Meca.

La prensa política.

Desde que en el papel se multiplican con los caracteres de la imprenta las ideas, jamás se han movido más velozmente que en los tiempos modernos esas máquinas fecundas á quienes diera tosca vida la estacionaria China.

Y en verdad que más en carácter no pue-

de estar este movimiento; en un siglo tan lacrimoso como es el XIX, el *gemir* de la imprenta era indispensable: sus millones de lágrimas negras han sido válvulas de seguridad de nuestros atropellados pensamientos que como hijos de la duda son tan innumerables como tenebrosos.

¿Pero cuál es la principal manía de nuestro siglo? Preocuparse demasiado por ese conjunto de principios sociales que han bautizado con el nombre de *política*; principios sociales que muchos convierten en principios gastronómicos.

Esta manía, esta demencia, esta corriente que nos arrastra á todos, purificando á los que corren por la superficie y manchando á los que rastrean por el fango del fondo, ha consumido grandes talentos, ha desgastado grandes plumas, ha hecho la ruina de muchos y la fortuna de muy pocos, y, por último, ha perturbado todos los reinos conocidos... excepto el de Kalkana I, nuestro huésped de algunos días, en cuyo reino, según expresion de su mismo soberano, no se *hace política*, ni se conocen los partidos políticos.

¡Dichoso y siempre envidiado reino!

Pero la víctima quemás ha padecido con esta loca manía es la prensa, que antes de ahora fué el campo fértil donde sembraron las discretas flores de su nimen los poetas y los útiles frutos de su saber los sábios; que fué el espejo de los cerebros privilegiados y hoy es fuego que atizan constantemente las pasiones más encontradas de los hombres.

Y como esta prensa es la única que agrada á los maníacos políticos y estos están en mayoría, hé aquí por qué en casi todos los países civilizados ejerce el monopolio de la imprenta.

Pero ¿es útil y ventajoso este monopolio?...

No lo sabemos: por ello mueren de anemia la prensa literaria y la científica, sobre todo en España en donde la manía política *de mil la tenemos mil*, frase del poeta socialista y político liberal-conservador Sr. Campoamor; pero también debemos tener en cuenta que como manifestacion del pensamiento moderno, no es perdido para la civilizacion y el progreso.

Aun pudiéramos citar casos, en que sin darse cuenta, muchos periódicos políticos cultivan en España los más diversos géneros literarios: dime, lector, si no conoces un *imparcial* que cultiva el género épico-patriótico, un *liberal* que cultiva el género francés, algun *tiempo* y alguna *época* que cultivan el género elegiaco, una *correspondencia* que cultiva la novela, etcétera, etc.

Hasta el género epistolar, el más *cándido* de todos, el ménos Pi-rami-dal, lo cultiva una octogenaria política, conocida por sus chismes y sus arañazos.

Pero sólo á ratos y casi siempre en broma cultiva la literatura esta prensa política: brinda, sin embargo, con su apoyo á los literatos y poetas dedicándolos un día de la semana que suele ser siempre el lunes (*día de moda*) por estar bajo la advocacion de la luna, patrona de los poetas y los *lunáticos*. Tan pobre y contrahecha está la señorita Literatura que necesita de esta proteccion: si siguen faltando buenos médicos, morirá tísica.

Preciso se hace un cambio radical; contener al monstruo que se extiende y va devorando todo lo que encuentra al paso: inteligencia, juventud, aspiraciones, cantidades positivas que pueden dar por interés la gloria: no le sigais alimentando con el jugo de vuestro pensamiento, escritores tan ilustres como desgraciados, ejército de bohemios ingeniosos: la política os producirá una muerte miserable.

Produce honda pena considerar que el periodista político, por poco activo que sea, podria llenar en algunos años, seis, ocho, diez volúmenes, si se compilaran sus escritos y nada más inútil al mismo tiempo que este enorme trabajo.

Solo habrá conseguido no morir de hambre y empapelar su desmantelada buardilla... *gratis*.

La prensa literaria.

Años y años consagrados al estudio del movimiento intelectual en nuestra patria, hemos conseguido escasísimos frutos: ese

movimiento parece haberse paralizado, porque desde hace algun tiempo nos contentamos con dirigir la vista al extranjero y aplaudir la actividad agena.

Esta pereza propia, nos dá tan malos resultados, que con pequeñas excepciones no tenemos obras de importancia que presentar á los extraños en todo lo que va de siglo.

En cambio nuestras academias, nuestras universidades, atestadas están con obras de ingleses, franceses y alemanes, sin que se observe la reciproca: esto es vergonzoso porque dá lugar á tristísimas consideraciones: ó es que no hay entre nosotros hombres capaces de llevar á cabo tales empresas ó es que el público no responde ni alienta á los que á tales tareas se dedican.

Evidentemente es esto último.

El público ha sido el verdugo de innumerables trabajos literarios; casi todos han muerto en sus comienzos: otros han arrastrado una vida lánguida y mezquina.

De esto mismo se resiente la prensa literaria, casi nula en la misma capital de España. Exceptuando tres ó cuatro publicaciones de cierta importancia y de las cuales ninguna es diaria, nuestra patria no cuenta con una prensa lucida que responda á las necesidades de la época.

Si bien es verdad que la bibliografía es escasa, las obras dramáticas aunque muchas medianas, otros campos tiene abiertos la prensa para que sus columnas resplandezcan de ideas, la pléyade brillante de los hombres del porvenir que deseando están darse á conocer: las viejas plumas de los maestros: el numeroso concurso de poetas, en general todos buenos, bastarian para mantener el interés y el buen nombre de los periódicos: esto han comprendido los que no una sino dos y tres veces intentaron romper el hielo en que vivimos con brillantes publicaciones. Inútil todo: los buenos deseos se estrellaban contra la indiferencia y el desapego del público.

Tal vez estemos condenados á vivir eternamente en esta atonía; poco, muy poco se lee en España, y como consecuencia poco, muy poco se escribe; pero denunciemos el mal, toquemos la llaga, y otras plumas, otros hombres emprendan la impróba tarea de crear una bien organizada prensa literaria.

Tal vez pocos se hayan fijado en este estado de decadencia que hace enmudecer inspiradísimas plumas y morir el entusiasmo de otras. Hé aquí por que todos desertan del campo literario tan improductivo y se pasan al político, en donde van perdiendo el gusto y el estilo.

Despiértense las antiguas tradiciones, resucitense los tiempos de oro de la literatura y broten dulces endechas de nuevos Garcilassos, clásicas prosas de los Cervantes del porvenir; rompanse los hielos, propios de la muerte, y con la energia y la constancia inspiradoras de grandes empresas, sobre las ruinas de los primeros los segundos levantarán impercederos palacios al habla castellana, tan decaída ya desde que perjudiciales eruditos no la dejan correr libremente por las corrientes de la época.

Aún centellean las ideas en muchos cerebros: ruda es la lucha, pero más fuertes deben mostrarse los campeones. Si en nuestra patria no hallais el pago de vuestras fatigas, tended vuestras alas á un punto cualquiera del horizonte; la ciencia y el arte son cosmopolitas, en todas partes seréis bien recibidos.

La pintura española tambien decaía, pero Fortuny halló tesoros en Francia por cada vibracion de su pulso; una mancha de su pincel produjo á Villegas la fortuna: la *Loca* de Pradilla fué solicitada por extranjeros. Mil *españolitos* bullen en Italia convirtiendose en oro los mil cambiantes de sus coloridas paletas.

Entrad sin miedo en la senda moderna, no muerta según piensan algunos á la poesía, y cuando animosos hayais conquistado el puesto que á vuestro genio corresponde, mármoles toscos eternizarán el fuego de vuestra mirada y la inspiracion de vuestra frente más alta á medida que el pensamiento sube más.

JAVIER GOMEZ DE LA SERNA.

Origen del gato.

Saint George Mivart, en su reciente obra sobre esta especie de la raza «felina», dice que la historia primitiva del gato doméstico es muy incierta.

El gato nativo no es el gato comun de la zoología, que abundaba mucho en la mayor parte de los bosques de Europa en tiempo de Julio César y se conserva todavía en algunas regiones. Parece haber sido importado en nuestro continente por los egipcios, siendo según Mr. Mivart, mencionado en inscripciones cuya fecha remonta nada ménos que al año 1864, antes de Jesucristo, época en que ya era considerado como objeto de culto religioso y adorado en suntuosos templos.

Fué para los egipcios simbolo del sol, y según Herodoto, la muerte de un gato por causas naturales era solemnizada por la ceremonia de afeitarse las cejas en señal de duelo.

De Egipto fué introducido en Grecia, aunque el profesor Rolleston, en un artículo sobre «los gatos» considera que el animal que llevó este nombre entre los antiguos fué el que hoy se conoce en la ciencia por el de «mustelafoina».

Entre los hebreos no fué animal doméstico, aun cuando fué conocido por ellos como leemos en el libro apócrifo de Baruch que vivió, se supone, en el reinado de Joaquin cerca de 600 años antes de Cristo.

Al establecer la genealogía que por seleccion corresponde al gato, Mr. Mivart supone la existencia de antiquísimos insectívoros, y de unas series entre otras viene deduciendo varias ramificaciones que dan lugar á las distintas especies que constituyen el órden zoológico en que actualmente le clasifica.

Pensamientos de Eschilo.

En la buena fortuna es cuando una ciudad hace honor á los dioses.

La lengua es el verdadero acusador de los vanos pensamientos de los hombres.

En la muerte está el único bien.

Las calamidades, cuando vienen, no pasan de largo, sino que descargan.

Justa ó no, los dioses aplauden siempre la victoria.

El campo de la maldad rinde por cosecha la muerte.

El tirano nuevo es siempre duro.

Es achaque de la tiranía no fiarse de los amigos.

El infortunio, vagando en torno nuestro, ahora se acerca á uno, ahora á otro.

Las razones son médicos del ánimo enfermo.

Lo mejor para el sabio es no parecerlo.

Es dulce empleo llorar y plañir nuevas desdichas allí donde hemos de arrancar lágrimas de quien las escucha.

El pueblo se suelta á hablar libremente así que ha soltado el yugo que le obligaba á doblegarse.

El que ha pasado por males sabe bien que cuando viene sobre los hombres la tormenta del infortunio, de todo se aterran, al paso que, si el viento de la fortuna les es favorable, consiéntense y les parece que por siempre jamás ha de soplar así.

La naturaleza dió á los humanos las adversidades por patrimonio.

Cuando el hombre corre desatentado á su destino, hasta el cielo se junta con él y le ayuda á despeñarse.

De la flor de la soberbia sale luego la espiga del crimen: la mies que se cosege es mies de lágrimas.

Cuando el verdor de los años se ha marchitado ya, la vejez decrepita, seca y sin hojas va haciendo su camino sobre sus tres piés, sin más fuerzas que un niño, y arrastrándose con incierto paso á medio de un sueño que anduviere vagando en pleno día.

Grave cosa es que un pueblo airado dicte sentencia, que al fin la maldición popular es deuda que se paga.

No son baluarte las riquezas para quien en el tedio de la hartura derriba con pié sacrilego el ara santa de la justicia.

Pocos hombres son de condicion tal que celebren la buena fortuna del amigo sin envidiarla.

Es condicion humana pisotear más y más al caído.

La modestia es el dón más precioso de los dioses.

No es digno de envidia el que no es envidiado.

La felicidad, de ordinario nos hace desdichados.

Espectáculos.

Anoche fué grande la animacion en los espectáculos públicos. En el jardín del Buen Retiro la Sociedad de conciertos que dirige el maestro Chapi, se despidió del público interpretando con *amore* obras de autores españoles.

La concurrencia, mayor de lo que podia esperarse, dado el fresco de la noche.

En Lara, Eslava y Capellanes no habia localidades en el despacho mucho antes de empezar las funciones.

El Circo de caballos lleno. El público satisfecho, y los revendedores mucho más aún que el público.

Hoy ha llegado á Madrid el eminente actor D. Antonio Vico, que ha dado una serie de representaciones en el teatro Principal de Cádiz que le han proporcionado honra y provecho.

Hoy tendrá lugar en el Circo de Eliche el debut de Mr. Debarre, barítono soprano, conocido por *El hombre mujer*, que ha alcanzado gran éxito en Folies Bergere de París. Tambien debutará un hércules de 18 años.

El teatro Lara abrió anteanoche sus puertas. Una concurrencia distinguida llenaba todas las localidades del coliseo.

La empresa habia dispuesto con mucho acierto que se representase la preciosa comedia de Moratin, *La mogigata*, cuya obra se estrenó en el teatro de Cruz el año de 1804. El desempeño de *La mogigata* fué completo y el público comprendió y así lo hizo entender con sus repetidos aplausos que el cuadro de la compañía presentada en Lara es excelente.

El difícil papel de D. Claudio estuvo á cargo del director D. Alfredo Maza, que le interpretó admirablemente, demostrando que es actor de gran talento. Las señoras Rodriguez, Alverá y Dominguez, fueron muy aplaudidas, así como los Sres. Biquelme y Liron.

Tambien se presentó el sainete de Ricardo Vega, *Café de la libertad*, que, como siempre, fué aplaudido y celebrados sus numerosos chistes.

Funciones para hoy.

ESLAVA.—8 1/2.—A sangre y fuego.—Tres piés para un banco.—Ganar la plaza.—Música clásica.

LARA.—8 1/2.—Turno 3.º impar.—La mogigata.—El café de la libertad.

INFANTIL.—7 1/2.—¡Belenes!—Primera sangre.—Lola.—La salsa de Aniceta.—Amante, pobre y poeta.—Baile.

RISA.—8.—C. de L.—En las astas del toro.—Tiró el diablo de la manta.—Artistas para la Risa.—Baile.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—Cortarse la coleta.—Juicio final.—Ojo por ojo.—El amor y el almuerzo.

CIRCO DE PRICE.—9.—El casamiento de Aladino ó el robo de la princesa Bul-Bul, segunda parte de la Lámpara maravillosa desempeñada por 250 niños.

Cultos.

SANTO DEL DIA.—12.—San Leoncio y compañeros mártires.

CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de las Escuelas Pias de San Fernando, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde á las seis completas y procesion de reserva.

En la iglesia de monjas de San Pascual, continúa la novena de Nuestra Señora de la Teresa, á las diez habrá misa mayor y por la tarde á las cinco despues de la estacion y el rosario, predicará D. Manuel Uribe y Gonzalez terminando con la novena, reserva, letanía y salve.

Tambien continúa por la tarde á las cinco en la parroquia del Buen Suceso, la novena de su Excelsa Titular y dirá el sermón D. Pedro Martin Sanchez.

En la parroquia de San Ginés continúa la nochecer la novena de Nuestra Señora de la Soledad y dirá el sermón en los ejercicios del Sr. Uribe.

VISITA DE LA CÔRTE DE MARÍA.—Nuestra Señora del Pilar en Monserrat, en San Andres ó en San Fernando, ó la de Copacavana en San Antonio del Prado.

Profecías infundadas.

Decididamente los periódicos conservadores quieren desempeñar á todo trance el importante papel de profetas, sin embargo de haber demostrado la experiencia que no sirven para el caso.

En repetidas ocasiones nos han dicho que la situación política creada el 8 de Febrero, sería de corta duración, porque la fusión carecía de los elementos y de las condiciones que se necesitan para que un partido se consolidase en el poder durante algunos años; y el partido liberal-dinástico, negando todo valor á esos pronósticos, continúa cada día más firme en el gobierno, y con fuerzas, prestigio y simpatías bastantes para regir los destinos de la patria por todo el tiempo que las circunstancias lo exijan y sus deberes le impongan.

Dijeron también que la política liberal-dinástica, por sus propósitos de reforma, por su espíritu progresivo y por su supuesta benevolencia con los elementos democráticos, pondría en peligro las instituciones, la paz octaviana, el orden inalterable y el bienestar profundo de que gozaba el país merced á la acertada dominación de los conservadores, y hasta la fecha no se ha notado ni un síntoma siquiera precursor de esos grandes cataclismos, de esos pavorosos males con que pretendían suscitar la alarma y llevar el descontento á los ánimos con intenciones de todo el mundo conocidas.

Manifestaron que el país era refractorio á la dominación de nuestro partido, que de todas partes se elevaban continuas quejas contra el proceder de los delegados del Gobierno, y que llegado el instante de verificarse unas elecciones ya se vería cuán inmenso era el desprestigio y cuán grandes las antipatías que se habían conquistado en la nación los hombres que se hallan al frente de sus destinos; y no una, sino tres luchas electorales han tenido ya efecto, siendo el resultado de todas ellas completamente satisfactorio para nuestro partido y fatalmente desastroso para los amigos de esos periódicos profetas.

Pero por muchos que sean los desengaños que los periódicos conservadores reciban, por notorias y evidentes que sean las pruebas con que el país les manifiesta uno y otro día la aversión que siente hácia los principios y procedimientos de su partido y el ningún valor que concede á sus infundadas manifestaciones, ellos, firmes en sus propósitos de combatir sin tregua ni descanso á la política gobernante y ganosos de seguir haciendo profecías, empeñanse ahora, sin motivo alguno que justifique sus manifestaciones, y por no variar en este punto de conducta, empeñanse, repetimos, en afirmar que el Ministerio no se presentará á las Cortes tal como hoy se halla constituida, indicando al efecto que habrá crisis parcial y que esta se resolverá saliendo del Gabinete algunos ministros.

Ya en otra ocasión, inventando una crisis cuyos fundamentos, como en el presente caso, sólo existían en la fantasía de esos periódicos, nos habíamos de la inmediata salida de Hacienda del Sr. Camacho. Así como entonces fracasaron aquellas profecías, continuando el ilustre hacendista al frente de su departamento, ahora sucederá lo propio con los demás miembros del Gabinete, y éste, tal como fué constituido el 9 de Febrero, se presentará ante los Cuerpos Colegisladores á dar cuenta de su conducta.

Insistan, sin embargo, en afirmar lo contrario los periódicos conservadores: los hechos desvirtuarán como siempre sus alardes proféticos, y cada

vez será más robusta y general la creencia de que los conservadores son tan malos profetas como fueron malos gobernantes.

Hechos y dichos

Dice El Cronista:

«De un diario ministerial: «El señor ministro de la Gobernación suprime en el presupuesto de su departamento varias plazas de jefes y oficiales; pues considera excesivo el número de empleados que hay en secretaría y en las direcciones. «No debía ser de la misma opinión el señor Romero Robledo, que, por lo visto, repartía credenciales entre sus amigos cuando las exigencias del servicio no hacían necesarios tales nombramientos.

«En la mayor parte de las dependencias de Gobernación, si no en todas, el personal ha aumentado notablemente desde que los fusionistas subieron al poder.

«De algún centro sabemos en que había en Febrero 111 empleados y ahora existen 169.»

Y nosotros sabemos de algunas oficinas á las cuales los empleados no asistían.

Otras en las que á los empleados les llevaban la nómina á sus casas.

Y otras en las que figuraban empleados que no existían.

Dice La Discusión:

«El carácter, la constancia, la fé y el entusiasmo son las cualidades que más estimamos en los demócratas.»

Esto nos recuerda el cuento de un tendero de comestibles que no podía comprender cómo otro que se había establecido en la misma calle vendía el chocolate á la mitad de precio que él, quitándole de este modo la parroquia.

El hombre tomó el sombrero, se fué á ver á su rival, y le dijo:

—No me explico cómo puede usted dar á ese precio el chocolate. A mí el cacao me cuesta tanto, el azúcar tanto, la canela tanto...

Aquí el otro le interrumpió, diciendo:

—Naitica de eso de que está usted hablando tiene mi chocolate.

Pues una cosa parecida puede decirse referente á esas cualidades de que nos habla La Discusión.

Los conservadores son tan envidiosos como los demócratas, tratándose del Sr. Castelar.

La felicitación de Garibaldi es ahora el pretexto para sus pullas.

Desconocemos á El Siglo Futuro, que dice:

«Las lágrimas se nos vienen á los ojos, y ni áun ver nos dejan lo que escribimos.»

El papel de Jeremías no le cuadra.

Hoy las lágrimas no le dejan ver lo que escribe.

Otras veces es la bilis.

El Cronista habla del invento del movimiento continuo.

El cambio continuo le inventaron los conservadores.

Un sueño de seis años.

Mucho dormir es eso, pero cuando El Estandarte titula así su primer artículo de antaño, verdad será. En él dice que el partido conservador durante este período no hizo más que soñar que trabajaba por la prosperidad del país, pero al despertar ¡qué terrible momento! se encontró con que la nómina ya no le sonreía, y que por lo tanto todos sus planes, sus proyectos y sus bellas esperanzas se habían convertido en agua de cerrañas.

¡Pobrecito! ¡Qué rato pasaría el día 9 por la mañana!

Y después de todo, estamos perfectamente conformes con lo que el colega dice. Sólo se nos figura que aquello no fué sueño, sino pesadilla.

De El Cronista:

«Dice La Correspondencia España que el invierno promete.

Como los fusionistas; pero no dan.»

En cambio los conservadores dieron el invierno pasado...

Disgustos.

El Mundo Político teme cansarse haciendo la oposición.

La imaginación más poderosa se agota y estenua cuando un día y otro tiene que inventar ó falsificar hechos.

Dice un periódico conservador.

«Estamos acostumbrados á grandes desdichas.»

Ya irán los conservadores convencidos de que la mayor desdicha son ellos mismos.

Leemos en El Imparcial:

«Con gran sorpresa hemos visto estos días que una Agencia anunciadora publica en varios periódicos de esta corte un anuncio que dice al pié de la letra, entre otras cosas, lo que sigue:

«La sociedad tiene el honor de anunciar al público que, á partir de 1.º del corriente mes se reciben exclusivamente en las oficinas de la misma los anuncios, reclamos y hechos varios para los periódicos de Madrid.»

No habiendo El Imparcial creído conveniente aceptar contrato con dicha empresa, resulta, sin embargo, que ésta anuncia que exclusivamente en sus oficinas se reciben anuncios.

Sometemos este inculcable acto al juicio de la opinión, mientras que buscamos ante los tribunales de justicia la garantía y la defensa de nuestra propiedad.»

Hacemos nuestras las palabras de nuestro colega, porque la GACETA UNIVERSAL tampoco ha creído conveniente aceptar contrato alguno con dicha sociedad.

De nuestro colega El Panorama:

«La Sociedad general de anuncios de España, dice en el suyo que cuenta con un capital de doce millones de reales.

—¡Bonita suma!

Continúa el anuncio: «La Sociedad cree de su deber dar al público algunas explicaciones claras y terminantes, y entre otras las siguientes:

«Si por cualquiera razon el desarrollo de esta empresa exige un aumento de capital, no hay duda alguna que este sería votado por los accionistas.»

Esto nos parece muy bien, pero no tanto lo que sigue:

«Este capital es esencialmente español, y la Sociedad se ha constituido con arreglo á la legislación francesa, á fin de dar á sus operaciones una garantía más formal y más seria.»

El que el capital sea esencialmente español, turco, ruso ó árabe, creo que á todos hasta cierto punto nos debe tener tranquilos; pero el que la Sociedad se haya constituido con arreglo á la legislación francesa, á fin de dar á sus operaciones una garantía más formal y más seria, se puede traducir en buen castellano que la legislación española no es bastante para dar á ciertas operaciones una garantía formal y seria, y en cuyo caso, por no decir otra cosa, á la Sociedad anónima que cuenta de capital 12.000 000 de reales y más en caso de que pueda necesitarlos, le daremos las gracias en nombre de nuestra legislación.

El que la mencionada Sociedad no trata de una simple tentativa, ni tampoco de un negocio efímero, cuyos capitales no existen más que en papel, es asunto que la Sociedad debe saberlo mejor que nadie, y que á nosotros nos tiene sin cuidado.»

Con efecto, á muchas consideraciones se presta el anuncio de la Sociedad general de España, cuando se sabe que la mayoría de los periódicos contratados no tienen anticipo ni garantía alguna, á cambio de un contrato amplio por quince años.

Se nos ocurre hacer una pregunta á los periódicos que pertenecen á esa sociedad.

Si la empresa de anuncios no anticipa ni garantiza nada, ¿para qué quiere ese capital nominal de 12 millones de reales, colocados en el extranjero, para mayor seguridad de los periódicos españoles?

Decir como El Cronista que la candidatura del Sr. Elduayen no ha triunfado, porque en el distrito por donde se presentaba en la provincia de Pontevedra, las elecciones no han

sido más que un tejido de coacciones, arbitrariedades, atropellos é ilegalidades, es muy fácil. Lo que ya no es tan fácil es probarlo.

Este censurable proceder es ya antiguo en tal colega, y por lo mismo, muy gastado y de resultados contraproducentes entre las personas sensatas.

Oficial

La Gaceta de ayer publica las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Reales decretos nombrando vocales del Consejo penitenciario á don Alejandro Benito, D. Francisco Monteverde y D. Manuel Lopez.

Fomento.—Real orden aprobando la transferencia de la concesión del tranvía de Múrcia á Lorca, hecha en favor del Banco de Castilla.

Otra declarando que no procede admitir una demanda interpuesta por el director de la compañía del ferro-carril de Sema de Langreo á Gijón.

Otra otorgando á D. Manuel Valls la concesión de un ferro-carril de Valencia á Liria.

La de hoy publica las que siguen:

Estado.—Extracto de reales decretos, comunicado por la cancellería, disponiendo que la corte vista de luto durante diez días, mitad riguroso y mitad de alivio, con motivo del fallecimiento de S. A. R. el príncipe de los Países-Bajos, Guillermo Federico Carlos, y que la corte vista igualmente de luto durante ocho días, mitad riguroso y mitad de alivio, con motivo del fallecimiento de S. A. R. la princesa María Clementina de Salerno, y del de S. A. el príncipe Agustín Luis Víctor de Coburgo-Gotta.

Guerra.—Real decreto disponiendo que el mariscal de Campo D. Joaquin Zayas de la Vega pase á la seccion de reserva del Estado mayor del ejército, por estar comprendido en el art. 5.º del real decreto de 7 de Mayo de 1879.

Exterior.

Francia.

Los franceses se disponen al fin á hacer una campaña seria al Sur de Túnez segun desprende del lenguaje que emplean los periódicos de París llegados hoy, en virtud de las noticias que en aquella ciudad se han recibido últimamente del teatro de la guerra.

A juicio del Temps se hubiera podido prevenir la insurrección general que ha estallado al Sur de Túnez, si inmediatamente despues de haberse firmado el tratado de Kassar-Said, en lugar de retirar una parte del cuerpo expedicionario, se hubiesen ocupado los puertos del Este y una ó dos posiciones en el interior. Pero la ausencia total de las tropas francesas ha producido el que la insurrección se haya generalizado.

Hé aquí las noticias telegráficas que desde Túnez envían á aquel periódico con fecha del 8:

«La tribu de los Hammama, que habia pasado cerca de Kairouan, se ha incorporado á Ali-ben-Amar, que se organiza en Mater, á 25 kilómetros de Hamada-el-Kesera. También se ha unido al mismo jefe la tribu de los Frechich.

El gobierno tunecino se esfuerza en demostrarnos que la insurrección está casi reprimida, á fin de que no persistamos en la idea de castigar á las tribus. Pero por mucho que haga, seríamos harto necios si abandonásemos la empresa de dar por nuestras manos á los rebeldes la ruda lección que se merecen. En el interior de la regencia se desconoce el poder de la Francia, y es necesario que los indígenas lo aprendan hasta el punto de no volverlo á olvidar.

Segun los informes que de todas partes me llegan, los insurrectos, reunidos en número de 13.000 hombres, intentarán el sábado un ataque contra nuestra columna. Se esperan dos paquebots con tropas de Tolon y de Marsella.»

Rusia.

Un nuevo número del periódico nihilista La Voluntad del Pueblo ha empezado á circular por Petersburgo. Este número lleva la fecha de 14 de Agosto y se titula Crónica Revolucionaria.

En la primera plana del periódico figuran las necrologías, orladas de negro, de tres jefes nihilistas.

La primera es la de Ignacio Yakimovitch Grenevitsky, el que lanzó á los piés de Alejandro II la bomba que lo hirió mortalmente. Nuestros lectores recordarán que este individuo murió también á consecuencia de sus heridas.

La segunda necrología se refiere al nihilista Alejandro Tabbin, el cual se suicidó el 15 de Marzo en el depósito de bombas de la calle Telegaskava, al ser descubierto por la policía. La tercera está consagrada á Russakoff y á los que fueron ejecutados con él.

En la segunda plana de La Voluntad del Pueblo aparecen las señas detalladas de varios individuos de policía sentenciados á muerte por el comité ejecutivo de los nihilistas. Despues aparece una lista de suscripción hecha por el comité, cuyos productos se destinan á favorecer la causa del partido revolucionario. La suscripción asciende á unos 6.000 rublos.

La Crónica de prisiones hechas da los nombres de los nihilistas detenidos por la policía en las diferentes provincias del imperio desde el mes de Noviembre último. Los nihilistas detenidos, segun esos datos son unos 700 ú 800, casi todos ellos presos en Petersburgo. Los demás lo han sido en Moscon, Kieff, Karkoff, Odesa, Kursk, Poltava, Varsovia y Biela.

En un artículo de fondo, escrito en términos excesivamente violentos, el comité comenta la política interior y exterior del emperador Alejandro III, y despues de declararla torpe y desastrosa, representa al czar incapaz de ocupar el trono y amenaza con dar pronto á su enemigo el golpe de gracia.

Finalmente, una advertencia dice que el comité publicará en un nuevo número extraordinario de La Voluntad del Pueblo á mediados de este mes.

La aparición de este periódico ha causado sorpresa, pues se creía que todo el partido nihilista habia adoptado una actitud expectante como hemos dicho varias veces.

Por lo visto la fracción intransigente del nihilismo se halla resuelta á no aceptar paliativos ni medias tintas y á no descansar hasta conseguir del czar los derechos que con tan justa razon pide el pueblo ruso.

Quién sabe si ese será el resultado de la conferencia de Alejandro III con el emperador de Alemania, en la cual, segun parece se iba á tratar de contener el desarrollo de las sociedades secretas.

Telegramas

París, 10.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 84'90. Id. 5 por 100 116'15. Fondos españoles: 3 por 100 exterior, 26 3/3. Obligaciones de Cuba, 506. Consolidados ingleses, 99 1/2. Ultima hora: 3 por 100 interior, 24 3/4. Id. exterior, 26 1/2. Deuda amortizable exterior, 44 1/3. Obligaciones de Cuba, 506'25.

Lisboa, 10

Ha sido aceptada la dimision que ha presentado el Sr. Casal-Ribeiro y se cree que le reemplazará el Sr. Andrade Corvo.

Dantzig, 10.

La entrevista de los dos emperadores de Rusia y Alemania fué muy simpática.

Los emperadores se dieron un largo y fraternal abrazo.

El emperador de Rusia celebró una larga conferencia con el príncipe de Bismark.

El emperador de Alemania volvió esta mañana á Berlin.

Nueva-York, 10.

Un tren de viajeros que venía de Reutacki descarriló al pasar un puente y se precipitó de una altura de 30 piés.

Murieron en el acto 7 pasajeros y muchos fueron heridos.

París, 10

Segun el periódico El Telégrafo el general Logerot ha pedido un refuerzo de veinte mil hombres para acabar en un breve término con la insurrección de la Argelia. El mismo periódico añade que el Sr. Roustan, ministro de Francia en Túnez, apoya aquella petición, con cuyo motivo se está preparando lo conveniente para embarcar quince mil hombres.

Las últimas noticias del Senegal dicen que hasta el 22 de Agosto habian sucumbido á causa de la epidemia 222 personas.

El periódico El Tiempo censura la explosión violenta de cólera y resentimiento de los colonos argelinos contra los indígenas, añadiendo que el fanatismo no se ve-

ce por la violencia sino por la instruccion y el desarrollo de las escuelas arábes francesas.

París, 11.

Los últimos despachos oficiales del Senegal dicen que los estragos causados por la fiebre amarilla en aquella colonia son horrosos.

Se cree que en toda la semana entrante serán enviados 20.000 hombres dereferzo al ejército frances de ocupacion en Túnez.

Berlín, 11.

En la conferencia que celebró en Dantzig el czar de Rusia con el príncipe de Bismarck, se trató detenidamente, á juzgar por lo que aseguran algunos corresponsales, de las medidas colectivas que deben adoptarse tanto en Rusia como en Alemania para impedir el desarrollo de las asocaciones secretas contra el órden social.

Túnez, 10.

Ayer salieron con direccion á Susa 1.500 soldados franceses destinados á guarnecer aquel punto, donde reina grande agitacion.

Es probable que dichas fuerzas tengan necesidad de atacar la plaza.

París, 11.

Es probable la destitucion de Mustafá-bajá, el ministro tunecino que fué tan obsequiado recientemente en París.

Parece que el gobierno francés tiene ahora motivos fundados para sospechar que dicho personaje dista mucho de ser favorable á la política de Francia.

Nueva York, 10.

Los últimos despachos sobre el estado del general Garfield dicen que continuaba la mejoría.

París, 11.

En los círculos políticos se considera como seguro que el Sr. Albello Grevy no volverá á desempeñar el cargo de gobernador general de la Argelia.

Algunos periódicos alemanes suponen que en la conferencia de Dantzig se ha tratado sobre puntos de política general europea, y creen que el resultado de dicha conferencia será una inteligencia íntima entre Francia é Inglaterra para contrarrestar la de los grandes imperios del Norte.

San Petersburgo, 12.

Ayer se publicó un decreto imperial fijando en 212.000 hombres el cupo para el reemplazo del ejército, durante el año de 1881.

El cupo del año anterior fué de 235.000, interpretándose la reduccion como un síntoma de paz.

París, 12.

Conforme se había anunciado, el presidente del Consejo de ministros Sr. Ferry, pronunció ayer un discurso político en Saintotie con motivo del banquete que le ofrecieron sus electores.

Comenzó asegurando que el país aprobaba la política progresiva del Gabinete.

Santander, 11.

A las doce de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor correo de la

Habana Ciudad de Cádiz con 466 pasajeros oficiales y 95 particulares.

Túnez, 11.

Se asegura que Mustafá-bajá, comprendiendo la necesidad de cambiar la direccion de la administracion interior de la regencia, ha decidido ir á Francia, reemplazándole en su cargo su predecesor Mohamet Khausuadar.

Argel, 11.

El rumor esparcido por los árabes de haber sido derrotado un destacamento frances en Gabes necesita confirmacion.

Suez, 11.

Ha llegado á este puerto el vapor Barcelona y sale para Punta de Gales.

Singapore, 10.

El vapor Asia ha llegado á este puerto sin novedad y sale para España.

París, 11.

El ministro de Marina de Francia acaba de recibir un telegrama anunciando que tres batallones y una batería franceses ocuparon ayer á Susa sin encontrar resistencia.

Añade el despacho que las tropas fueron muy bien acogidas por el gobernador tunecino y los notables de aquella ciudad.

Como prueba de ello hizo constar que la antigua mayoría de la Cámara de diputados ha sido reelegida por completo.

Sostuvo que el país condena á los intransigentes y á los monárquicos.

Manifestó que la opinion pública se ha pronunciado abiertamente en favor de una política prudente y reformadora.

Declaró que el gabinete actual se opone abiertamente á la supresion del presupuesto de cultos.

«Queremos firmemente, dijo, el estricto cumplimiento del Concordato.»

Anunció luego que el gobierno realizará la reforma judicial.

Tocante al ejército indicó que el ministerio está resuelto á pedir la reduccion del tiempo fijado para el servicio militar, sin que por esto se entienda que tenga el propósito de disminuir el contingente del ejército.

Terminó expresando la confianza de que todas las fracciones republicanas, fundidas en un solo partido, formarán una mayoría homogénea que apoyará al gobierno.

Noticias

Desmintiendo las noticias referentes al fracaso de las negociaciones que se siguen en París para el tratado de comercio entre Francia y España, el Diario Español, que no se distingue por su benevolencia hacia la actual situacion, publica los siguientes telegramas:

«París, 11 (10 25 m.).

En esferas oficiales asegúrase que el estado de las negociaciones es hoy el mismo que en Julio último. No es exacto el rumor de que hayan fracasado las negociaciones para el tratado de comercio. El señor marqués de la Vega de Armijo no ha variado de actitud desde sus primeras reclamaciones hechas en nombre del Gobierno español.—Saavedra.

Señor director de El Diario Español: París, 11 (25 t.). Nadie da crédito aquí á la noticia propagada por algunos periódicos referente á alianzas de España. La colonia española,

satisfecha de la conducta de la prensa independiente respecto á lo de Saida. No han afectado el curso de las negociaciones los ataques de una parte de la prensa parisien- se y de algunos diarios oraneses contra los españoles, ataques que comenzaron en los últimos dias de Junio. Las personas imparciales reconocen que hay grande diferencia entre aquellos groseros ataques y las peticiones de la prensa española fundadas en los sentimientos del más puro patriotismo.—Saavedra.»

Un cardenal, dos arzobispos y cinco obispos se hallarán en el santuario de Monserrat (Cataluña) el día 15 del actual.

Se hallan ya en las provincias los funcionarios del ministerio de Hacienda encargados de hacer una visita de inspeccion á las dependencias del ramo.

El jueves llegará á esta corte el Sr. Romero Ortiz.

Algunos pueblos, residencia de juzgados de primera instancia, han solicitado estacion telegráfica.

Tan pronto como regrese á Madrid la corte, se fijará el día en que ha de verificarse la entrevista de los reyes de Portugal y de España.

Ha fallecido en Cuenca el decano de los maestros públicos de España, D. Juan José Quiñones, á los ochenta y dos años de edad y sesenta y cuatro de servicio.

El mayor sueldo que disfrutó fué el de 500 pesetas anuales, y hace cinco años fué jubilado con el haber diario de 50 céntimos de peseta.

El viernes se suicidó en Zaragoza un soldado de caballería, disparándose un tiro con su tercerola.

Antayer se celebró en Ciudad-Real el consejo de guerra para juzgar al célebre criminal El Juanillon, quien asistió al mismo con la mayor tranquilidad.

Han sido indicados para el ascenso inmediato en propuesta reglamentaria 30 tenientes, 44 alféreces y cuatro sargentos primeros del arma de infantería.

Ayer tarde llegó á Santander el vapor correo Ciudad de Cádiz, conduciendo la correspondencia de la Habana.

En el mes de Abril próximo se verificará en Berlín una exposicion de heráldica, en la que se exhibirán blasones, metales, historias de familias ilustres y sellos.

Las sociedades mercantiles y los gremios comerciales han acordado elevar al gobierno el informe pedido respecto al Código de comercio.

Las últimas noticias de Atenas son mas satisfactorias: los estragos producidos por el cólera eran menores.

El número de emigrados de aquella capital ascendió á 20000.

Tres destinos adjudica anoche la Epoca, y ninguno está vacante todavía: el gobierno de Cuba, el del Banco de España y la presidencia del Consejo de Estado.

Ayer se recibieron en los centros oficiales telegramas de las autoridades de provincias dando cuenta al gobierno de haberse celebrado recepcion oficial, y felicitando á la real familia con motivo del cumpleaños de la princesa de Asturias.

Segunda edicion

Noticias de interés, no son muchas las que hoy podemos comunicar á nuestros lectores, y á continuacion va cuanto han dado de sí nuestros informes.

El ayuntamiento ha celebrado hoy sesion presidida por el Sr. Martinez Brau, y en ella se han despachado muchos expedientes de carácter administrativo.

Se ha acordado autorizar al comisario de aceras y empedrados para la adquisicion de 2.000 metros cuadrados de losa granítica y otros 2.000 de adoquin lineal. Falta hace que se mejore el empedrado de muchas calles y de las más principales, porque las de segundo ó tercer órden años enteros pasan sin que el municipio se interese por ellas.

En breve, por virtud de un acuerdo tomado hoy, se colocarán bocas de riego desde la puerta de San Vicente á San Antonio de la Florida; no ha tenido la misma fortuna una solicitud pidiendo permiso para establecer un sistema de anuncios por medio de faroles fijos.

A la sesion de hoy han concurrido mucho público por haberse anunciado la discusion del dictámen sobre el cuadro de compañía que ha de actuar en la próxima temporada del teatro Español, y especialmente por creer que la corporacion se ocuparía hoy de asuntos de personal.

El alcalde ha tomado el acuerdo de prohibir la entrada en el salon de sesiones á los empleados de ayuntamiento.

El cuadro de compañía para el teatro Español, ha sido aprobado con las modificaciones introducidas por la comision de espectáculos segun nuestras noticias.

De la cuestion de personal quizás se haya tratado en la sesion secreta, pero de todos modos el arreglo general que se proyecta no se verificará hasta que llegue al Sr. Abascal.

Tampoco se ha resuelto hoy el expediente sobre reforma de los andamijes.

Hoy se han recibido en los centros oficiales telegramas de las primeras autoridades de Cuba y Puerto-Rico, felicitando á SS. MM. por ser ayer el aniversario del natalicio de la princesa de Asturias, y haciéndoles presente su respetuosa adhesion y los sentimientos monárquicos de que constantemente están dando pruebas los habitantes de aquellas islas.

Otros varios telegramas de esta tarde, participan que SS. MM. y A. A. salieron esta mañana á las diez de Torrelavega para Santander, y que de allí se embarcaron en el Tornado con direccion á Santoña, acompañados por una comision de la Diputacion provincial y el gobernador señor Frago. Las galeas Concordia y Ligera han

acompañado á la Tornado en esta expedicion.

Esta tarde ha salido con direccion á Madrid el gobernador civil de la Coruña, llamado por el gobierno segun parece.

La combinacion de gobernadores está, como hemos dicho, definitivamente ultimada, y si no se ha publicado, es porque habiendo necesidad de variar la redaccion de varios decretos, tambien la hay de que sean firmados nuevamente por S. M. Así se ha dicho hoy, al ménos, en centros oficiales, á quien extrañaba que no apareciesen los nombramientos en la Gaceta de hoy.

El tren correo se ha retrasado dos horas hoy en Guadalupe, por haber descarrilado anoche otro de mercancías á la salida de la estacion, sin que, por fortuna, ocasionara desgracias personales este percance.

Noticias políticas, aún son ménos las que podemos reseñar en esta edicion, porque, en realidad, nada se ha dicho hoy que merezca ser reproducido aparte de los comentarios sobre los telegramas referentes al supuesto fracaso de las negociaciones con Francia para un tratado de comercio.

Esta noche hay consejo de ministros en la Presidencia.

Del extranjero, que una parte de la prensa se opone á una intervencion armada en Egipto, creyendo que la Puerta es la que debe intervenir y que el Khedive no dudará en el trono.

Un telegrama de Paris dice que hasta que Francia no haya convenido con Inglaterra respecto á la celebracion de un tratado de comercio entre ambos países, el gobierno francés no opondrá ninguna resolucion definitiva tocante á los tratados de comercio con España é Italia.

Se atribuye importancia al Consejo de ministros que se celebrará pasado mañana con asistencia del Sr. Ferry que ya estará de regreso en Paris en dicho día.

En dicho consejo se debe tratar de las negociaciones con España respecto á la cuestion de Orán.

En la Bolsa pocas operaciones, pero firmes los valores.

Bolsa.

DEL DIA 12 DE SETIEMBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: Description of financial instruments and their prices. Includes items like Renta perpétua, Deuda amortizable, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Calle de la Reina, núm. 8, bajo

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALÉS

CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

VIII.

Tom Burdet reducido á prision.

Las cuatro acababan de sonar, y ya la aurora se abria paso entre las tinieblas de la noche, cuando los habitantes de la ciudad fueron despertados de improviso por un rumor desconocido: numerosas cabalgatas que partian de diversos sitios de la ciudad, atravesaban al galope sus calles.

Los más curiosos se levantaban con presteza, pero contentáronse tan sólo con entreabrir las ventanas con precaucion; el mayor número atrancaron prudentemente sus puertas.

En aquel tiempo de continuas luchas, todo había que temerlo, y los buenos vecinos creían que durante su sueño habían invadido la ciudad los franceses.

Mientras se preguntaban con terror si deberían llamar en su ayuda á San Jorge, una de las ventanas de la hostería titulada el Escudo de Oro, se abrió con estrépito y un hombre á medio bestir apareció al mismo tiempo en un balcon que decoraba la fachada.

Este hombre tenía una gigantesca espa-

da en la mano, é inclinándose sobre la balaustrada, comenzó á vociferar imprecaciones y amenazas contra los pasantes nocturnos: que ya que ellos no dormían, no les importaba despertar á los demás: los vecinos que no habían osado asomarse, decididos por la determinacion del huésped del Escudo de Oro, abrieron á la vez sus ventanas, mezclando sus gritos agrios y discordantes á la sonora voz del hombre de la espada.

Únicamente los ladrones perseguidos por los arqueros de la ciudad, corren así por las calles durante la noche,—dijo uno.

—Por amor de Dios,—dijo á su vez el hombre de la hostería interpellado á un caballero que pasaba al galope,—haced tomar á vuestro caballo un paso más moderado, pues de otro modo haré llover sobre vuestra cabeza todos los tuestos de flores que adornan este balcon.

El caballero á quien se dirigian estas palabras continuó avanzando sin poder contener su corcel; pero una vez lo consiguió volvió pasos atrás, parándose ante la puerta de la hostería.

—Me parece que alguien me ha dirigido la palabra,—exclamó dirigiendo tranquilamente sus miradas en derredor de sí.

A esta pregunta tan sencilla, todas las cabezas desaparecieron de las ventanas, cerrándose éstas como por encanto; únicamente permaneció abierto el balcon de la hostería del escudo de oro.

—Soy yo quien se ha permitido entrar en conversacion con vos,—respondió sin vacilar el hombre de la espada;—y os repito que si continuais turbando mi sueño, tendré el gusto de asegurarme si vuestro

cráneo está hecho á prueba de tuestos de flores.

—Desgraciadamente no cuento con los mismos medios de defensa que vos,—repuso el caballero;—pero si queréis bajar á la calle hareis conocimiento con unos puños que han adquirido cierto renombre.

Una prolongada y sonora carcajada acogió las palabras del caballero; el huésped del Escudo de Oro no podía contener su hilaridad.

—Pero, Dios me condene,—dijo cuando hubo recobrado el uso de la palabra,—sino es el osado Roberto de Kuolles.

—Y mi valiente caballero de los tuestos de flores, el capitán Tom Burdet,—exclamó el jóven riendo á su vez.

—En carne y hueso, mi querido Roberto.

—Pues yo estaba lejos de creerlos alojado en el Escudo de Oro, ¿de dónde diablos llegais?

—Del fondo de la Andalucía, esta noche misma; y comenzaba á dormirme por vez primera despues de diez dias, únicamente por no perder la costumbre, cuando me habeis despertado.

—Espero que me perdonareis.

—Estoy contento porque he conseguido de este modo la dicha de veros. Pero explicadme la causa de este trastorno...

—Daos prisa, pues la hora marcada se acerca.

—No os pido más que el tiempo necesario para vestirme; y para no perder tiempo, llamad al hostelero y ordenadle ensille mi caballo.

Sir Roberto, por toda respuesta, echó pié á tierra, y dirigiéndose hacia la puerta dió algunos golpes con el pesado aldabon, que justificaban el elogio que momentos antes había hecho de sus puños.

—¡Cualquiera creeria que llamais tímidamente á la puerta de una jóven,—exclamó Burdet.

—Parece que estas gentes tienen el sueño pesado,—repondió Sir Roberto.

—Ellos roncán mas fuerte que vos llamais. ¿Dómo diablos queréis que os oigan?

—Roberto comenzó á silbar entónces un aire de caza, acompañándose con el aldabon, cuyos golpes esta vez resonaban de tal modo, que debían producir en los oídos el mismo efecto que las trompetas de Jericó.

Excitados por la curiosidad algunos vecinos que en lugar de un combate del que esperaban ser mudos espectadores, veían á los dos caballeros reír y hablar familiarmente, volvieron á asomar la cabeza á las ventanas para enterarse de aquel singular incidente.

—Al fin,—exclamó Sir Roberto,—apercibo luz y escucho pasos que bajan la escalera; pero para que se levante nuestro hostelero, ha sido necesario despertar á todo el vecindario.

—¿Quien se atreve á quejarse?—exclamó Tom Burdet inclinándose sobre la balaustrada del balcon y arrojando en derredor miradas furiosas.

—Nadie como podeis ver,—añadió Sir Roberto.

En efecto, todos los vecinos, asustados por aquel rudo apóstrofo, habían abandonado precipitadamente las puertas de observacion; y por un exceso de prudencia, cerrado silenciosamente las ventanas.

Una sonrisa de desden entreabrió los gruesos labios del capitán de desolladores; alzó los hombros, y despues de calar su sombrero y ceñir su espada, bajó la tortuosa escalera que conducía á la sala baja.

Llegó á ella al mismo tiempo que sir Roberto, al que el hostelero acababa de abrir la puerta, maldiciendo la importunidad de haberle privado de su sueño; pero cuando vio brillar las espuelas de oro del caballero, el buen hombre guardó un respetuoso silencio y se apresuró á obedecer las órdenes de Burdet que le mandó ensillar inmediatamente su caballo, en tanto que el vaciaria con su amigo una botella de vino añejo.

Gracias al celo que la voz y las maneras del capitán breton sabian inspirar á sus inferiores, el hostelero vino bien pronto á anunciarle que su caballo estaba dispuesto: los dos compañeros de armas montaron inmediatamente, sir Roberto partió el primero, y Burdet iba á seguirle cuando vio delante de sí al hostelero con actitud humilde teniendo en una mano su gorro, y e tendiendo la otra con ademán significativo.

—¿Qué quieris?—le preguntó el capitán con sorpresa, lo que dejó estupefacto al dueño del Escudo de Oro.

(Continuará).

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licores extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pikles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estenuo en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO
REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, mem- Tarjetas, esquelas de defuncion, de bres, circulares, estados de todas cla- participacion de enlace, etiquetas para ges, letras de cambio, recibos talonarios, vinos, cajas de carillas, farmacias, etc. y, billetes de rifas, tranvías y espectácu- en general, todos los trabajos pertene- los al arte.

PRECIOS ECONÓMICOS
REINA, 8, BAJO

CHOCOLATES

DE
MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Crislilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

¡VIVITOS Y COLEANDO!

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16; droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias; Albacete, calle de Salamanca, 5; Aleria, comercio de D. Juan Pesino; Búrgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Coude. Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceiros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 8 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2. Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una seleccion de Reales ordenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMIA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economia pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.

Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Bplanchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese.

Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincia: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administracion: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses

Local nuevo

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5. Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal ingles que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27

frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LÍNEA ACREDITADA DE

VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

Informes: D. M. A. Amusatéguir, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercad. 18, Barcelona.

Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES

San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo.

Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avismos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecernos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidacion.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 330 rs. Con esmalte, 500 rs.

Idem, oro, esmalte y pederrias, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs.

Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederrias, 860 rs.

Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.

Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs.

Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs.

Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otra con breches desde 400 rs.

Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administracion y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de Paris.

On parle francaise.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA

Mayor, 18 y 20.



COLONIAL

Montera, 8.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA

DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricacion, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs libra.

La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fabrica.

Los pedidos se harán PASEO/DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.